



DIAGNÓSTICO DE LA RESPUESTA SOCIAL ORGANIZADA EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ MAZATLÁN.

Con el objetivo de conocer e integrar la respuesta social organizada en la comunidad en torno a la problemática de las adicciones, se realiza la aplicación de las Cédulas a informantes claves, identificando los siguientes perfiles: psicología, medicina, trabajo social, economía, Ingeniería química, administración de empresas y licenciatura en educación, además de personas de la comunidad.

En el rubro de experiencia relacionada con el uso de sustancias y las adicciones, se identifica la experiencia previa en la atención desde las áreas de prevención y atención de las adicciones y sus consecuencias, además de la detección y canalización de pacientes usuarios de sustancias, también cuentan con procesos de capacitación para la detección temprana y la canalización oportuna, principalmente quienes se encuentran en el contexto educativo.

Así mismo se cuenta con la experiencia de atención en tratamiento y rehabilitación de pacientes usuarios de drogas y sus familias.

Con respecto al impacto o relevancia de políticas, estrategias o acciones en contra del consumo de tabaco, alcohol y otras drogas, en los últimos años en el municipio la respuesta de los informantes refieren como una campaña de impacto y beneficio para la comunidad y la disminución de las consecuencias del consumo de alcohol el alcoholímetro, misma que se lleva a cabo de manera constante los fines de semana, en diversos puntos de la ciudad.

Así mismo resaltan las ventajas de la designación de espacios libres del humo de tabaco, en consonancia con las reglamentaciones locales y federales que impactan en amplio sector de la población.

Por iniciativa de la autoridad municipal refieren la participación del Instituto Municipal de la Juventud, quien con diversos programas, además de establecer un acercamiento con la población joven, aporta programas de atención y rescate de diversas habilidades.

En el contexto educativo se identifican las campañas de información y orientación, enfocadas a la prevención del consumo de alcohol, tabaco y otras drogas, en las que se hace mención del trabajo institucional.

De igual manera existe la percepción de ser insuficientes dichas campañas y programas, ante el incremento de los índices de consumo de sustancias psicoactivas.



Las instituciones que a nivel local se identifican en la atención del uso de tabaco, alcohol y otras drogas y las consecuencias asociadas por la significancia y relevancia del trabajo realizado son:

Centros de Integración Juvenil, A.C., Secretaría de Salud a través de los Centros de Atención Primaria en Adicciones (UNEME CAPA) y los programas de prevención social de la violencia y la delincuencia, Alcohólicos Anónimos, Instituto Mexicano del Seguro Social con el programa PREVENIMSS, Ayuntamiento Municipal a través del Instituto Municipal de la Juventud y Seguridad Pública con el programa Mídete, no tomes el volante, Sistema DIF Mazatlán con el programa PANNASIR.

Así mismo la mayoría de los informantes claves identifican como una alternativa para la atención de las adicciones y sus consecuencias los centros de rehabilitación o anexos, ante la demanda de atención que generan en la comunidad.

La percepción en torno a los avances, logros y fortalezas de los programas de atención a las adicciones en la comunidad es positiva, identificando la iniciativa para integrar una red comunitaria para la atención de las adicciones, además de enfatizar la importancia de la capacitación a personal docente y administrativo en los contextos académicos.

Con relación al impacto de las actividades realizadas identifican disminución del índice de accidentes asociados al consumo de alcohol con la aplicación del alcoholímetro, así mismo el trabajo realizado en actividad preventiva con alto impacto en la comunidad en población infantil y adolescente.

Se percibe la necesidad de mayor involucración de los padres de familia en el trabajo preventivo y de atención, para favorecer el desarrollo de habilidades, además de involucrarlos en proceso de atención terapéutica, con el objetivo de asumir responsabilidades y compromisos.

En la identificación de carencias y debilidades de la respuesta social organizada, la respuesta unánime es la falta de apoyo y recursos materiales y humanos para la atención de la problemática de las adicciones, mismas que se ven reflejadas en la insuficiencia de atención de actividades de prevención en los diversos contextos, así mismo se refleja en la falta de espacios para la atención especializada en tratamiento y rehabilitación que favorezcan procesos de recuperación apegados a derechos humanos.

Los informantes clave identifican como una debilidad la falta de diversificación de actividades preventivas, siendo necesario integrar actividades culturales, recreativas, deportivas de manera coordinada interinstitucionalmente.



Finalmente asocian con debilidades y carencias la pobre involucración de padres de familia en las actividades de prevención en los diversos contextos en los que se llevan a cabo.

Los informantes clave perciben en el rubro de debilidades la falta de apoyo de autoridades locales para el trabajo los programas preventivos.

Las principales necesidades o problemas vinculados con el uso de sustancias que deben enfrentar los programas e instituciones que atienden la problemática de las adicciones y sus consecuencias son: apatía por falta de las diversas autoridades municipales, falta de vigilancia policial en áreas de alto riesgo y atención prioritaria, condiciones de seguridad adversas para la implementación de las actividades preventivas, desinterés y apatía de padres de familia y cuidadores en las actividades que se desarrollan en el ámbito comunitario, aunado a la pobre percepción de riesgo, lo que dificulta la toma de conciencia y por ende afecta el nivel de compromiso e involucración en el trabajo preventivo y de tratamiento y rehabilitación.

En el mismo rubro mencionan como principales necesidades a enfrentar la falta de recursos para el desarrollo de las actividades, así como la limitada involucración de la población para el desarrollo de las actividades y la promoción de las mismas.

De manera unánime se identifica como una situación importante a enfrentar por parte de las instituciones que atienden la problemática de la adicción las condiciones de inseguridad que se vive en el entorno, misma que asocian a la falta de aplicación de valores en el núcleo familiar.

Las áreas de oportunidad y alternativas que identifican para un adecuado afrontamiento de los obstáculos y necesidades, se desglosan de la siguiente manera:

Interinstitucionales: coordinar actividades de manera conjunta para lograr mayor impacto y relevancia de las actividades a realizar, además de evitar la duplicidad de actividades y poder así optimizar el recurso humano, material y social, implementar estrategias para contar con mas y mayores recursos para atender la problemática de las adicciones, implementar campañas de sensibilización e información para la población en general, buscando de manera significativa involucrar a los padres de familia y favorecer el desarrollo de competencias socio emocionales en niños y adolescentes, establecer estrategias de capacitación para personal docente y administrativo en los contextos escolares y sociales.



Sociales: establecer centros de atención preventiva en el contexto comunitario, además de establecer diversidad de actividades los amplios sectores de la población, capacitar a recurso social comunitario para la promoción y difusión de actividades preventivas.

Jurídico – legales: implementar reglamentación que favorezca la asunción de responsabilidades de los diversos sectores, además de implementar los mecanismos necesarios para que dichas reglamentaciones se acaten, establecer las bases jurídicas para que los padres de familia asuman consecuencias de las conductas disruptivas de los hijos.

Red de Establecimientos Educativos

De acuerdo con información del Sistema Nacional de Información de Escuelas de la Secretaría de Educación Pública, el municipio/delegación de Mazatlán en el estado de Sinaloa posee una plantilla de 11 456 docentes, incluyendo instituciones públicas y privadas; 4 424 son de nivel básico, 1 964 corresponden al nivel medio superior, 351 son docentes de educación para el trabajo, y los restantes 4 717 pertenecientes a la plantilla de educación superior, incluyendo licenciaturas y posgrados.

Por su parte, la matrícula de alumnos en el/la municipio/delegación Mazatlán, en el estado de Sinaloa está conformada por 159 237estudiantes; 133 144 son alumnos de escuelas del sector público y 27 093 acuden a instituciones privadas.

Del total de los estudiantes, 90 483 son alumnos de educación básica (preescolar, primaria o secundaria); 20 774 corresponden al nivel medio superior; 24 523 reciben capacitación para el trabajo y 23 457están matriculados en el nivel superior de estudios.

De esta manera queda conformada la red de establecimientos educativos del municipio/delegación de Mazatlán, en el Estado de Sinaloa. Al conocer el perfil básico de dichas instancias académicas, Centros de Integración Juvenil abre la puerta a nuevas formas de vinculación interinstitucional, que permiten la planeación de estrategias dirigidas a instruir jóvenes con mente crítica, capaces de reflexionar sobre sus valores, proyectos y estilos de vida, así como las conductas saludables necesarias para alcanzar sus objetivos (Tabla 1).

Tabla 1. Red de establecimientos educativos en el/la municipio/delegación de Mazatlán, Sinaloa.

Nivel		Sector	Docentes	Alumnos	Grupos
Educación básica	Preescolar	Público	537	12363	563
		Privado	194	3791	196
	Primaria	Público	1437	43279	1433
		Privado	357	8002	325
	Secundaria	Público	1567	20314	636
		Privado	332	3734	134
Educación media superior (Bachillerato, bachillerato técnico o profesional técnico)		Público	1400	15980	435
		Privado	564	4794	167
Capacitación para el trabajo		Público	241	22128	1468
		Privado	110	2395	132
Educación superior (Licenciatura y posgrado)		Público	2626	19080	0
		Privado	2091	4377	0

* Adaptado de: Secretaría de Educación Pública, Sistema Nacional de Información de Escuelas (SNIESC). Disponible en línea: <http://www.snie.sep.gob.mx/SNIESC/>

**Datos contabilizados para 2017, correspondientes al periodo escolar 2015-2016.

Red de Establecimientos de Salud

De acuerdo con el Catálogo CLUES (Clave Única de Establecimientos de Salud), el municipio/delegación de Mazatlán en el estado de Sinaloa cuenta con diferentes tipos de establecimientos dedicados a la atención en materia de salud que brindan servicios de consulta externa y hospitalización. Dicho municipio posee un total de 159 consultorios y 277 camas que tiene a disposición de sus habitantes, considerando instituciones de la Secretaría de Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado y del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. Siendo el/la Secretaría de Salud la instancia con más modalidades de servicios de consulta externa, con un total de 53 consultorios. Por su parte, el/la ninguna institución de salud dispone de camas para la atención de pacientes como parte de la consulta externa.

En cuanto a servicios de hospitalización, el/la Instituto Mexicano del Seguro Social contribuye con 169 camas en el municipio.



De esta forma se constituye la red de establecimientos asistenciales de salud del municipio/delegación de Mazatlán en el estado de Sinaloa; un sistema de organizaciones con el potencial para coordinar y complementar actividades con Centros de Integración Juvenil que estén destinadas a la promoción, prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción social de los usuarios (Tabla 2).

Tabla 2. Red de establecimientos de salud en el/la municipio/delegación de Mazatlán, Sinaloa

Institución	Servicios	Tipo	Consultorios	Camas
Secretaría de Salud	Consulta externa	Centros urbanos de salud	30	0
		Unidad de especialidades médicas (UNEMES)	23	0
		Hospital general	26	108
	TOTAL		79	108
Instituto Mexicano del Seguro Social	Consulta externa	Unidad de medicina familiar	23	0
	Hospitalización	Hospital general de zona	57	169
	TOTAL		80	169

*Adaptado de: Secretaría de Salud, Clave Única de Establecimientos de Salud (CLUES). Disponible en línea: http://www.dgjs.salud.gob.mx/contenidos/intercambio/clues_gobmx.html

** Información actualizada para septiembre del 2017.